

**“Movilidad y longevidad en las dinámicas familiares multigeneracionales.  
Aplicación al medio rural del Sotavento veracruzano. México”**

**Luis Alberto del Rey Poveda**

La tesis analiza las transformaciones en la reproducción familiar y en las relaciones intergeneracionales ocurridas en los grupos domésticos que viven actualmente en las localidades rurales del sur del estado de Veracruz, México.

Las causas de las transformaciones familiares son: primero, el acelerado proceso de transición demográfica que ha tenido lugar en la segunda parte del siglo XX; segundo, el nuevo modelo de desarrollo puesto en marcha tras la crisis económica de la década de 1980, el cual redujo la intervención del Estado en el sector agrícola; tercero, la Reforma Agraria de 1992 que abrió las puertas a la privatización de la propiedad social de la tierra.

El modelo tradicional de organización, de sucesión y por lo tanto de reproducción familiar se ve completamente afectado, al alterarse las condiciones que lo sustentaban. La reproducción familiar basada en una organización territorializada, centrada en la tierra y en la producción agrícola, y controlada por el padre se vuelve insostenible. La mayor parte de las unidades familiares de producción no pueden asegurar el futuro de las nuevas generaciones, a la vez que son cada vez más dependientes de los recursos fuera de la producción agrícola.

En las actuales condiciones, emerge la migración como el eje central sobre el que se articula la actual reproducción familiar. Esta movilidad en la que se insertan las nuevas generaciones, a diferencia de la movilidad del pasado, se dirige en su gran mayoría a los mercados de trabajo del norte: la frontera y los Estados Unidos. Se trata de espacios muy alejados que implican grandes costos y prolongadas ausencias, pero que a la vez ofrecen grandes expectativas de ganancias para el migrante y su familia.

Ante esta situación las familias y principalmente los padres se ven obligados a posicionarse e intervenir en la migración de los hijos para poder tener acceso a una parte de las ganancias. De lo contrario, la no-intervención supone que la familia corre el riesgo de quedarse sin el apoyo de los hijos migrantes. Se genera una situación contradictoria, puesto en un momento en que la tierra es incapaz de asegurar el futuro de los hijos, se constituye en el principal activo con el que cuentan las familias sellar la relación con los hijos migrantes. De esta manera la herencia de la tierra y del patrimonio agrario adquieren un valor nuevo en la reproducción familiar.

En función de las diferentes situaciones familiares, en cuanto a la existencia de un patrimonio agrario, del tipo de propiedad de la tierra (propiedad privada o propiedad social), del ciclo de vida familiar se dibujan diferentes escenarios familiares en el marco de la migración de larga distancia.

En conclusión, la situación actual en el medio rural del sur de Veracruz plantea un nuevo juego de relaciones en la familia entre generaciones y entre géneros. Las hijas a través de la migración se constituyen en un actor central en la familia y la esposa es hoy día el principal designado como heredero de la tierra, como una estrategia para hacer frente a la

incertidumbre que genera en la familia la migración de los hijos. Las relaciones controladas por el padre dejan su lugar a procesos de negociación y de contractualización entre los distintos miembros familiares.

El estudio se apoya en una encuesta sociodemográfica sobre movilidad y reproducción social (MORESO 1999) y entrevistas en profundidad sobre la misma problemática (MORESO 2002), por lo que se combina metodología cualitativa y cuantitativa.

**Thesis of doctorate in Demography. Department of Geography, Autonomous University of Barcelona**

**“Mobility and longevity in multigenerational family dynamics. A study of their operation in a rural context in Sotavento veracruzano, Mexico”**

**Luis Alberto del Rey Poveda**

This doctoral thesis analyses both the transformations of family reproduction and intergenerational relationships within the family which have taken place in the domestic groups which usually live in the rural areas of southern Veracruz (Mexico).

The proximate determinants of the changes occurred in the family-building processes are: the development of demographic transition during the second half of the 20<sup>th</sup>.C; and the government's policy on a free market economy to pull Mexico out of the recession in 1980s, which significantly reduced government farm support programmes and privatised communal land use through Mexico's agrarian reform in 1992.

According to these key issues, the traditional patterns of family organisation and succession planning have noticeably altered the family reproduction conditions. Therefore, the social processes of family reproduction in rural areas, mainly characterised by the map of landholdings on the basis of male leading roles, become unsustainable as the majority of rural family units impoverish and cannot guarantee the future of new generations, which means that at the same time there is an increase of economic dependence on some other sectors favoured by the most valuable resources.

Due to the current conditions, migration emerges as a central issue in response to the prevailing set of family reproduction. From this perspective, the younger generation of Mexican migrants tend to take place largely within a well defined stream towards the pull of economic core regions such as Mexico's northern border and the United States of America. According to the intervening obstacles between the origin and destination, rural Mexican migration has to bear high monetary costs and long-term absentees away from home. However, migration is seen with great expectations of economic profits for the migrants as well as by their families, whereby the person with overall responsibility of household often carries the initial cost of establishing the rural migrant in order to intervene in the decisions and access to the remittances.

On the contrary, family's no-intervention means that there poses little risk to be withdrawn of migrant's sons support. Hence, there appears to be a contradictory situation as the land is not able to guarantee the future of new generations and migration, in turn, this constitutes the main resource in maintaining the link with the family. Therefore, inheritance lands and other agricultural possessions reach a certain novelty value to the family reproduction.

In this way, the details of migrant's family background such as the existence of an agricultural patrimony, type of property (private or public property) and stage of the family life cycle, are all-important characteristics to define different family scenarios within the framework of long-distance migration.

In conclusion, the present situation brings the Mexican family-farm in the southern rural areas of Veracruz to new working relationships between generations and gender alike. At this point, daughters play an important role within families as they become crucial to the general standard of living of the family and also come into inheritance. In fact, this begins to exist because of the space of uncertainty about the sons' migration. Owing to these circumstances, family relationships change from a father's dominant position to processes open to negotiation and agreements between different family members.

The study is based on a sociodemographic survey of mobility and social reproduction (MORESO 1999) and in-depth interviews related to the same issue (MORESO 2002). The whole research combines qualitative and quantitative analyses.